



DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

DIP. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ,
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA
DEL CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, I LEGISLATURA
P R E S E N T E

1

La que suscribe **Diputada Lilia María Sarmiento Gómez**, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, de la I Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, y con fundamento en lo dispuesto por los artículos 122 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; apartado D, incisos a, b y c de la Constitución Política de la Ciudad de México; 12 fracción II y 13 fracciones I, LIX, LX, LXI, LXII, LXIII, LXIV, LXXII, LXXIII Y LXXIV de la Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad de México; 5 fracciones I y II del Reglamento del Congreso de la Ciudad de México; someto la siguiente: **PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO DE URGENTE Y OBVIA RESOLUCIÓN PARA EXHORTAR, DE MANERA RESPETUOSA, A LAS PERSONAS TITULARES DEL INSTITUTO PARA LA SEGURIDAD DE LAS CONSTRUCCIONES Y DE LA SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCIÓN CIVIL, AMBAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, A AGILIZAR LAS ACCIONES NECESARIAS QUE PERMITAN DETERMINAR LAS CAUSAS QUE PROVOCARON LA GRIETA DE MÁS DE 100 METROS QUE SE ABRIÓ EL PASADO LUNES 15 DE MARZO DEL AÑO EN CURSO, EN LA COLONIA SAN JUAN DE ARAGÓN PRIMERA SECCIÓN, ALCALDÍA GUSTAVO A. MADERO, Y REHABILITAR LOS DAÑOS EN LAS VIVIENDAS AFECTADAS, ASÍ COMO, SE GESTIONE LA ELABORACIÓN DE UN ESTUDIO SOBRE EL AGRIETAMIENTO DEL SUELO EN DICHA ZONA, CON EL FIN DE PREVENIR POSIBLES RIESGOS EN EL FUTURO**, bajo los siguientes:



DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

ANTECEDENTES

El pasado lunes 15 de marzo del año en curso se reportó, a través de redes sociales y diversos medios de comunicación, una enorme grieta que ocasionó daños en, por lo menos, 15 predios ubicados en la colonia San Juan de Aragón Primera Sección. 2

De acuerdo a reportes recabados por sitios electrónicos de noticias, fue alrededor de las 6:00 horas del citado lunes, cuando una tubería se fracturó (la cual había sido reportada previamente por las vecinas y vecinos) y comenzó a derramarse agua en un parque que se encuentra en la zona.

Es importante señalar, que cinco horas más tarde de la fractura de la tubería, a decir de dichos vecinos y vecinas de la colonia antes mencionada, que el agua comenzó a entrar en las casas, al tiempo que se escuchó un fuerte estruendo y pudieron constatar que el terreno se partió a la mitad y se hundió. El testimonio de una vecina, recabado por *ADN40* da cuenta de cómo comenzó dicha grieta: *“Fue algo muy tremendo, tronó toda la casa... Vi que se botó el piso y las grietas que se abrieron en toda la recámara”*.

Hasta el momento, de acuerdo a los partes informativos de las autoridades de la Alcaldía y del Gobierno de la Ciudad de México, se presume que la falla se debió principalmente a la fuga de agua que se reportó varias semanas antes, sin que esto resulte concluyente, toda vez que hace falta realizar estudios más profundos, para determinar con exactitud lo sucedido.

Debido a lo anterior, las y los habitantes de dicha localidad piden agilizar las acciones que les permitan regresar a sus casas con seguridad, ya que, ante el temor de que existan mayores afectaciones, algunos han optado por instalarse en el albergue habilitado por la Alcaldía Gustavo A. Madero, mismos que aún no han sido informados adecuadamente sobre



I LEGISLATURA

DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

el estado de sus viviendas, así lo reportó el sitio electrónico *de La Jornada* "... emplazaron a las autoridades de la demarcación a entregarles un informe del estado que guardan sus viviendas o tomarán la avenida 503, pues "todos se echan la bolita y nadie nos dice en realidad que está pasando".

3

CONSIDERANDOS

1.- El pasado 15 de marzo del presente año se fracturó el suelo en la colonia San Juan de Aragón primera sección; medios informativos dieron cuenta de lo anterior con numerosas notas como la que publicó el sitio electrónico *UNOTV.COM* con el título "*Se abre enorme grieta en la GAM; hay casas dañadas*".

Según los primeros reportes, las y los vecinos de la calle 503, esquina con calle 505 en la alcaldía Gustavo A. Madero, informaron que un fuerte estruendo los despertó durante la madrugada, alrededor de las 6 a.m., no obstante, fue casi a las 10:00 horas cuando la grieta comenzó a registrarse.

2.- Luego de la fractura en el suelo, arribaron al sitio diversas autoridades para atender la emergencia, entre otros, personal de la alcaldía Gustavo A. Madero y de las Secretarías de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, Seguridad Ciudadana y del Sistema de Aguas, todas de la Ciudad de México.

Los primeros reportes de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil de la Ciudad de México indicaron que en la calle 503, col. San Juan de Aragón se atendía un asentamiento a consecuencia de una fuga en la tubería de agua, según consta en la siguiente publicación de twitter:



DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

4



3.- La Alcaldía también informó que acudió a supervisar lo sucedido a través de la Dirección Territorial 2, de acuerdo a lo siguiente:





I LEGISLATURA

DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

4.- Es válido mencionar que la titular de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil capitalina y el alcalde de Gustavo A. Madero, realizaron recorridos para revisar las afectaciones, en los que se constató la afectación en por lo menos 15 predios:

5



5.- A decir de las vecinas y vecinos, las afectaciones, a consecuencia de la grieta, han ido aumentando con el paso de los días, aunado a ello, no pueden regresar a sus domicilios, toda vez que siguen existiendo riesgos para su integridad en razón de que no han concluido los estudios necesarios para determinar el origen de la falla, tal y como lo señala *La Jornada* en publicación electrónica, informando que: “*El Jefe de Unidad Departamental de la Territorial 2, Pedro Aguirre, les informó que se revisan los estudios de geofísica que en la madrugada realizaron especialistas, a fin de determinar los daños que presentan las viviendas, pues “ir a apuntalar o resanar, no es la solución, porque necesitamos saber qué está pasando y actuar en consecuencia”.*”

De acuerdo a la publicación antes citada, varias vecinas y vecinos informan que tanto las grietas como los hundimientos en sus casas continúan, y la solución que les ofrecen, de



I LEGISLATURA

DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

manera temporal, es alojarse en el albergue que habilitó la Alcaldía, en tanto realizan los dictámenes necesarios, no obstante, existe el temor de dejar sus hogares ya que temen que, aprovechándose de la situación, puedan entrar a robar sus pertenencias.

6

Adicionalmente, Rafael Carmona Paredes, Coordinador General del Sistema de Aguas de la Ciudad de México, consideró que no está claro el origen de la grieta, la cual sigue bajo análisis.

6.- De acuerdo a página de internet de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional, el fenómeno de agrietamientos se manifiesta por una serie de grietas en el suelo que se profundizan hacia el subsuelo. Una de las características de las mismas es que tiene forma alargada y abertura variable, que va desde unos pocos centímetros hasta varias decenas de centímetros, las cuales pueden extenderse por cientos de metros a pocos kilómetros.

En el mismo sentido, dicha publicación advierte que este tipo de aberturas del subsuelo se transmiten a las edificaciones, generando cuarteaduras en su estructura y desplome, de ahí la peligrosidad que representan.

Por lo que desde esta tribuna hago un llamado a las y los integrantes de este Órgano Local, a efecto de que emitan su voto a favor de la siguiente:

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO DE URGENTE Y OBVIA RESOLUCIÓN

ÚNICO. – SE EXHORTA, DE MANERA RESPETUOSA, A LAS PERSONAS TITULARES DEL INSTITUTO PARA LA SEGURIDAD DE LAS CONSTRUCCIONES Y DE LA SECRETARÍA DE GESTIÓN INTEGRAL DE RIESGOS Y PROTECCIÓN CIVIL, AMBAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, A AGILIZAR LAS ACCIONES NECESARIAS QUE



I LEGISLATURA

DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

PERMITAN DETERMINAR LAS CAUSAS QUE PROVOCARON LA GRIETA DE MÁS DE 100 METROS QUE SE ABRIÓ EL PASADO LUNES 15 DE MARZO DEL AÑO EN CURSO, EN LA COLONIA SAN JUAN DE ARAGÓN PRIMERA SECCIÓN, ALCALDÍA GUSTAVO A. MADERO, Y REHABILITAR LOS DAÑOS EN LAS VIVIENDAS AFECTADAS, ASÍ COMO, SE GESTIONE LA ELABORACIÓN DE UN ESTUDIO SOBRE EL AGRIETAMIENTO DEL SUELO EN DICHA ZONA, CON EL FIN DE PREVENIR POSIBLES RIESGOS EN EL FUTURO.

Dado en el Recinto del Congreso de la Ciudad de México, a los 23 días del mes de marzo del año dos mil veintiuno.

DocuSigned by:

LILIA MARIA SARMIENTO GÓMEZ

1D8B1CCE8F76453...

DIP. LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ